

y venta de todo lo recolectado, desde los hornazos a jamones, pasando por pollos y conejos.

La rifa dura hasta casi las ocho de la noche, momento en que la fiesta comienza a tocar a su fin por ese día. El día 23, día de San Ildefonso, la fiesta comienza con una misa a las 11 de la mañana, oficiada por el párroco de San Bartolomé, parroquia que tiene asignada el oficio de misas en dicha ermita (cada ermita cae bajo la órbita de una parroquia de las dos existentes en la ciudad de Almagro, que son la de San Bartolomé y Madre de Dios).

A las doce de la mañana de ese día actúa un grupo musical del pueblo en colaboración con la hermandad, el baile es popular y por lo tanto gratuito, y siempre y cuando, como reza en el cartel, se celebra si el «tiempo lo permite». A las 3,30 de la tarde da comienzo el juego de la cucaña, consistente simplemente en la puesta de un poste liso de madera clavado en el suelo debidamente enjabonado, y sobre el cual se sitúa un trofeo, bien sea en metálico o en especias —un jamón, unos pollos, etc.—. Todo el mundo que quiera puede participar en el juego, aunque preferentemente lo hacen los varones de la localidad. La duración del juego es irregular, dado lo circunstancial del mismo, pero suele durar tiempo ya que es difícil obtener el trofeo. Los mozos suelen situarse unos encima de otros —y hacen de esta forma una torre— para que el último consiga el objetivo.

Posteriormente al inicio del juego de la cucaña se da paso a la rifa, que presenta iguales características que la del día anterior y que las otras ya descritas y las realiza el mismo personaje que la de San Antón o San Blas: «El Gran Valentín» como se le conoce popularmente, o Valentín Arenas, de 67 años de edad y jubilado. Este se dedica desde hace muchos años a esta actividad y por ello cobraba hace ya años 600 pesetas más una parte en especias, bien fuera un hornazo o unas ristras de pimientos secos, como él mismo confesaba en una entrevista reciente a una revista de información local, para hacer un tiznao en casa.

El día 24 día de la Paz, a las 11,30 de la mañana se celebra otra misa, al igual que el día 25, aunque esta última se dedica a los difuntos y en sufragio de las almas de los hermanos fallecidos. Los días grandes de la fiesta se da limonada gratis y se establece un bar para el servicio de los asistentes a la fiesta, donde se degustan los productos típicos de esta época del año, como son las morcillas de cebolla, los chorizos, etc.

Ultimamente se han introducido algunas novedades en los festejos, ya que se han incluido de una manera estandarizada algunos nuevos como son los de gastronomía, bien sea concursos de comidas como de bebidas. migas, pistos, tiznaos, limonadas, etc.

Restaurante Mesón Sancho

Ejido Calatrava, 18 - Teléfono 86 02 87 - ALMAGRO

SALON DE BODAS CERVANTES

BODAS, BAUTIZOS, COMUNIONES, REUNIONES DE EMPRESA

José Antonio, 25 - Teléfono 86 01 51 - ALMAGRO